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Красота писаная

ЭКОЛОГИЯ ДЕ-ЮРЕ

Три стихии законности

В Яшкинском районе суще-
ствует одна особо охраняемая при-
родная территория (ООПТ) – за-
казник регионального значения 
«Писаный», открытый в 1966 году 
для охраны лося. Эта задача по-
прежнему актуальна, говорит ру-
ководитель «Дирекции особо ох-
раняемых природных террито-
рий Кемеровской области» Евге-
ния Тимченко. «Если заказник соз-
давался как государственный охот-
ничий, то в 2009-м его перепрофи-
лировали в природный – то есть 
охраняется весь комплекс в целом, 
– отмечает Евгения Сергеевна. – 
Конечно, основное назначение – 
сохранение крупных зимних стоя-
нок крупных копытных животных, 
в том числе лося и косули. Но тем 
не менее и других животных, ко-
торые там встречаются, заказник 
тоже позволяет нам сохранять».

Лоси на скалах
Площадь заказника – средняя 

для кузбасских ООПТ: 29,4 тыся-
чи га. Его растительный мир вклю-
чает 615 видов высших сосудистых 
растений. Из них 20 видов ред-
кие и охраняемые, включенные в 
Красную книгу Кемеровской обла-
сти, такие как дремлик зимовнико-
вый, башмачок капельный, люб-
ка двулистная, пальцекорник мя-
сокрасный. Животный мир заказ-
ника и ближайших сопредельных 
территорий насчитывает 30 видов 
региональных краснокнижников: 
несколько сов, серая цапля, серый 
журавль, выпь, летучие мыши – 
северный кожанок и бурый ушан, 
сибирский осетр и др. Кроме того, 
фауна беспозвоночных «Писано-
го» содержит шесть видов – кан-
дидатов в Красную книгу обла-
сти: одну стрекозу, одно перепон-
чатокрылое и четырех чешуекры-
лых. Эти животные имеют статус 
«сокращающиеся в численности 
виды» (категория А) и «стабиль-
ные виды» (категория В). При ус-
ловии сохранения местообитаний 
их численность может быть вос-
становлена.

Наиболее значимым с точки 
ценности природных объектов 
считается участок заказника, при-
легающий к правому берегу реки 
Томи, включая территорию музея-
заповедника «Томская писаница», 
от реки Писаная до острова Боль-
шой. 90% территории музея-запо-
ведника занимает сосновый бор, 
который пересекает древняя ло-
синая тропа, ведущая к перепра-
ве через Томь. Как свидетельству-
ют специалисты «Томской писа-
ницы», по ней регулярно прохо-

дят лоси. Зимой на территорию 
музея-заповедника забегают вол-
ки и рыси. А его постоянные оби-
татели – лиса, норка, колонок, гор-
ностай, ласка, барсук, заяц, бел-
ка, бурундук. Здесь также можно 
встретить крупных соколов, сап-
сана, балабана, занесённых в Крас-
ную книгу России.

Главным поводом для основа-
ния в 1988 году музея-заповедни-
ка на берегу Томи, конечно, стала 
скала с рисунками древних людей 
(на ней изображены в том числе 
и лоси), открытая на рубеже XVI-
XVII веков. Томская писаница – 
самая известная в регионе скала 
с петроглифами. Между тем она 
только первая из восьми, распо-
ложенных в Яшкинском районе. 
На сорок семь километров вниз по 
Томи раскинулись другие писани-
цы: Новоромановские (I и II), Кру-
тые (I и II), Висящий Камень, Ни-
кольская. И последняя не только 
в этой цепочке, но и вообще среди 
местонахождений наскальных ри-
сунков в центральной и северо-за-
падной Азии – Тутальская писани-
ца. Она находится напротив Юрги.

Расположенные строго на 
85-м меридиане Притомские пи-
саницы считаются сакральным 
местом. Но более всего овеяна ми-
стикой именно Тутальская. По од-
ной из версий ученых, под ней на-
ходится древний город, ведущий 
в «иной мир». Архивные данные 
подтверждают, что в 1960-х го-
дах в катакомбах под скалами те-
рялись дети. После этого входы в 
подземные туннели было реше-
но взорвать.

Места силы
Есть в Яшкинском районе еще 

несколько природных достопри-
мечательностей, не имеющих ста-
туса исторических и культурных 
памятников, но непременно при-
тягивающих туристов. Среди них 
Иткаринский водопад – слабо ми-
неральный источник на берегу 
реки Томи, расположенный в двух 
километрах от села Иткара (здесь 
и далее – по информации «Центра-
лизованной библиотечной систе-
мы Яшкинского района»). Водо-
падный каскад образует траверти-
новую стенку высотой четыре ме-
тра, с которой льется вода из под-
земного источника. На стенке – гу-
стые заросли мха. Кроме того, на 
травертине встречаются участки 
так называемого «окаменевшего 
мха». Считается, что вода источ-
ника, помимо того, что идеально 
чистая и вкусная, еще и лечебная.
окончание на стр. IIn Томская – только одна из ансамбля писаниц Притомья. Фото Федора Баранова.

Природа Яшкинского района – одна из самобытней-
ших в Кузбассе. Скалистые берега Томи с древни-
ми петроглифами, овеянные легендами места силы и 
просто живописные ландшафты привлекают туристов 
и фотолюбителей. О главных историко-природных до-
стопримечательностях и экологических проблемах 
кедрового края – в нашем материале.

Старший прокурор Управления 
по надзору за исполнением феде-
рального законодательства Кеме-
ровской области, кандидат юридиче-
ских наук Оксана Калугина в своем 
докладе «О состоянии законности в 
сфере охраны окружающей среды на 
территории Кемеровской области» 
отметила, что наибольшую тревогу 
с этой точки зрения вызывает охра-
на воды, воздуха и земель.

«Мы провели анализ состояния 
законности в сфере охраны воздуха 
и водных объектов: цифры, конечно, 
печальные, – констатировала она. – 
Например, по уровню загрязненно-
сти поверхностных водных объектов 
75% предприятий из 117 водополь-
зователей, которые официально от-

читываются, пользуются легально, 
сбрасывают загрязненные сточные 
воды без очистки либо без надлежа-
щей очистки».

В то же время, по данным об-
ластного департамента природных 
ресурсов и экологии (на форуме ве-
домство представлял его руководи-
тель Сергей Высоцкий), 2017 год в 
Кузбассе стал рекордным по вво-
ду очистных сооружений. «Есть ряд 
предприятий, которые строят новые 
очистные сооружения, модернизи-
руют оборудование, – согласилась 
прокурор Калугина. – Но есть те, кто 
самостоятельно, добровольно этого 
делать не желают. Поэтому методом 
принуждения, в основном в судеб-
ном порядке, мы обязываем постро-

ить очистные сооружения к опреде-
ленному сроку и контролируем ис-
полнение решения суда».

С выбросами в атмосферу ситуа-
ция лучше. Из пяти миллионов тонн 
один миллион, или 24,2%, не прохо-
дит очистку от вредных веществ. Тем 
не менее этот вклад в загрязнение воз-
духа оценивается как весомый. Причи-
на, на взгляд прокуратуры, в недоста-
точной или неэффективной очистке.

Вырубки в праве
В области лесного законодатель-

ства прокуратура также выявляет мно-
гочисленные нарушения. Типичные из 
них – незаконная рубка, использова-
ние лесного участка при отсутствии 
полного комплекта документов, неза-
конное выбытие земель из состава Лес-
ного фонда. При этом Оксана Калуги-
на напомнила, как несколько лет назад 
в него удалось вернуть неправомерно 
выведенные 97 гектаров леса в Кеме-
ровском районе: «Верховный суд тог-
да поддержал администрацию области 
и прокуратуру».

Положительная динамика в пре-
дотвращении незаконной рубки на-
метилась в том числе благодаря об-
ластному департаменту лесного ком-
плекса, который увеличивает штат 
инспекторов, отмечает прокурор. 
При этом беспокойство вызывает 
фактически узаконенное сокращение 
лесов. «До 2007 года, до принятия 
нового Лесного кодекса, недрополь-
зование никогда не являлось видом 
лесопользования, – поясняет Оксана 
Калугина. – Были очень жесткие пра-
вила перевода земель Лесного фонда 
в земли промышленности – это де-
лалось в исключительных случаях. 
Лес мы сохраняли. На сегодня дер-
жатель лицензии на недропользова-
ние без аукциона заходит, берет уча-
сток. Поэтому очень большие цифры 
по вырубке леса».

Несовершенством в законода-
тельстве, по мнению эксперта, вы-
звано и то, что рекультивация нару-
шенных угледобычей земель идет не-
достаточными темпами.

окончание на стр. II

В Кемеровском госуниверситете прошел экологический 
форум, организованный юридическим институтом при 
поддержке администрации области. Эксперты и пред-
ставители надзорных органов обсудили пробелы в при-
родоохранном законодательстве.

Добычи нет – сброс есть
Недействующую шахту в Новокузнецком райо-
не оштрафовали за загрязнение реки.

Как сообщает прокуратура Кемеровской области, 
проверка показала: ООО «Шахта «Абашевская» в те-
чение четвертого квартала 2016 года, а также в 2017 
году сбрасывало воду в реку Каменушку через выпуск 
№3 без специального разрешения. В сбросах содержа-
лись нитриты, взвешенные вещества и нефтепродукты, 
не предусмотренные разрешительным перечнем.

В ноябре департамент природных ресурсов и эко-
логии Кемеровской области, рассмотрев возбужденное 
дело об административном правонарушении, назначил 
предприятию штраф в размере 80 тысяч рублей.

По официальным данным, Шахта «Абашевская», 
принадлежащая ОАО ОУК «Южкузбассуголь» Evraz 
Group, не ведет добычу с января 2014 года. Собственник 
принял решение о консервировании предприятия по со-
ображениям безопасности и экономическим причинам.

Госнадзор под следствием
Возбуждено уголовное дело по факту вос-
препятствования предпринимательской де-
ятельности региональным Росприроднадзо-
ром.

Управление Росприроднадзора по Кемеровской 
области незаконно отказало предприятию по перера-
ботке крупногабаритных шин в выдаче лицензии на 
обращение с отходами I–IV классов опасности. Это 
выяснилось в результате проверки, проведенной по 
обращению регионального уполномоченного по за-
щите прав предпринимателей, сообщают в областной 
прокуратуре.

В мае 2016 года предприниматель обратился в 
Управление с заявлением о выдаче лицензии. В июне 
он получил отказ под предлогом несоответствия ли-
цензионным требованиям. В июле переработчик 
вновь обратился за разрешительным документом, и 
вновь получил отказ. В марте 2017 года Арбитраж-
ный суд Кемеровской области признал приказ об от-
казе в предоставлении лицензии незаконным.

Несмотря на требования суда, в апреле орган го-
сударственного экологического надзора провел по-
вторную проверку в отношении предприятия и опять 
отказал в предоставлении лицензии. Прокурату-
ра расценила это как препятствование предпринима-
тельской деятельности: с мая 2016-го по октябрь 2017 
года предприятие не может полноценно работать. Во-
преки действиям гособвинителя, лицензию перера-
ботчику так и не выдали.

В итоге Следственный комитет РФ по Кемеров-
ской области по факту воспрепятствования предпри-
нимательской деятельности должностными лицами 
регионального управления Росприроднадзора воз-
будил уголовное дело по ч. 2 ст. 169 УК РФ. Ведется 
расследование. 

«Верного» друзья
Сибирская генерирующая компания оказала 
финансовую поддержку кемеровскому при-
юту для бездомных животных 

Как сообщает пресс-служба кузбасского филиала 
энергохолдина, на выделенные деньги приют «Вер-
ный» приобрел свыше 130 килограммов кормов и бо-
лее 550 единиц ветеринарных препаратов. «Живот-
ные попадают в приют в разном состоянии, многие – 
истощены, нуждаются в уходе, усиленном питании, 
лечении, – говорит исполнительный директор при-
юта «Верный» Татьяна Медведева. – Мы очень бла-
годарны Сибирской генерирующей компании за по-
мощь и поддержку».

СГК помогает приюту уже третий год. В рам-
ках благотворительной программы энергетики еже-
годно оказывают приюту финансовую помощь. Эти 
средства зоозащитники используют на приобретение 
строительных материалов, лекарств, лечение живот-
ных в ветеринарной клинике. Коллективы предприя-
тий энергохолдинга принимают участие в акциях по 
сбору необходимых принадлежностей, кормов, ока-
занию помощи в благоустройстве приюта. На сегод-
няшний день в «Верном» содержатся более 130 собак 
и кошек.

Ольга СМИРНОВА.

n Далеко не все водопользователи добровольно вводят современные очистные 
сооружения. Фото Сергея Гавриленко.
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Красота писаная

n Петроглифы Томской писаницы. Фото Федора Баранова.

СЕЗОННЫЕ ЗАБОТЫ

Спасительная зимняя «столовая»

ЭКОЛОГИЯ ДЕ-ЮРЕ

Три 
стихии 
законности

окончание. начало на стр. I

По словам жителей села Талов-
ка, вода в местном роднике не за-
мерзает даже в самые сильные 
морозы. Всего в районе дерев-
ни пять родников. Другой источ-
ник чистейшей воды и уголок не-
тронутой природы – река Тугоя-
ковка, что течет на северо-восто-
ке района.

Есть в Яшкинском районе и 
примечательные деревья. Напри-
мер, сосна кедровая сибирская, ра-
стущая в деревне Власково, вошла 
в реестр исторических деревьев 
России. Этой сосне 300 лет. По ле-
генде, она имеет отношение сразу 
к двум кладам с золотом и связа-
на с двумя историческими фигура-
ми. Якобы в этих краях захоронено 
золото потомственного дворянина 
и хозяина анжеро-судженских ка-
менноугольных копей Льва Ми-
хельсона. Вторая легенда связана с 
пропавшим в декабре 1919 года зо-
лотом Верховного правителя Рос-
сии адмирала Колчака.

В деревне Иткара есть ис-
полинский тополь шириною в 
шесть обхватов, за что его назы-
вают сибирским баобабом. При-
мечательно, что данный вид то-
поля – южный, для района не ха-
рактерный. Тополь также назы-
вают черным, потому что в него 
неоднократно била молния. При 
этом дерево с пустой, выгорев-
шей сердцевиной продолжает зе-
ленеть в кроне. Яшкинцы такой 
парадокс объясняют опять же са-
кральностью места.

Лес дали не тем
В Яшкинском районе нет 

большой химии и энергетики, 
тяжелой или угледобывающей 
промышленности. Наличие не-
рудных полезных ископаемых – 
известняка, песчано-гравийных 
смесей, строительной глины, пе-
ска – обусловило развитие, наря-
ду с пищевой промышленностью 
и сельским хозяйством, произ-
водства строительных материа-
лов. Из нарушений в сфере при-
родопользования в Кемеровской 
межрайонной природоохранной 
прокуратуре выделяют в основ-

ном обращение с твердыми бы-
товыми отходами (ТБО) и лесо-
пользование.

Так, в 2015 году установле-
но, что муниципальное казенное 
предприятие «Полигон твердых 
бытовых отходов» Яшкинского 
муниципального района рабо-
тает без лицензии и за ее полу-
чением не обращалось. Приро-
доохранный прокурор направил 
в суд исковое заявлением о по-
нуждении предприятия подгото-
вить документы на лицензию до 
марта 2016 года. Однако в фев-
рале полигон ТБО и земельный 
участок под ним были переда-
ны муниципальному унитарно-
му предприятию «Полигон-Сер-
вис», и исполнительное произ-
водство прекратили.

В июне 2017 года в Кемеров-
скую природоохранную прокура-
туру поступила информация о на-
рушении законодательства в обла-
сти обращения с коммунальными 
отходами в пгт Яшкино. По факту 
размещения ТКО «Полигон-Сер-
висом» на Яшкинском полигоне, 

не включенном в государственный 
реестр объектов размещения от-
ходов, муниципальное предприя-
тие оштрафовали в феврале 2017-
го. Заявка на включение объекта 
в государственный реестр отправ-
лена в Росприроднадзор.

В текущем же году Кемеров-
ская природоохранная прокурату-
ра проверила исполнение лесного 
законодательства при предостав-
лении гражданам лесов в целях за-
готовки древесины для собствен-
ных нужд на территории Яшкин-
ского лесничества. «Прокурор-
ская проверка показала, что ор-
ганизация работы по предостав-
лению гражданам лесных насаж-
дений не всегда отвечает требова-
ниям законодательства, – расска-
зали в ведомстве. – Допускались 
случаи заключения с гражданами 
договоров купли-продажи лесных 
насаждений без тщательной про-
верки Яшкинским лесничеством 
фактов, подтверждающих нужда-
емость граждан в древесине, при 
непредоставлении необходимых 
документов, отсутствие которых 

должно было явиться основани-
ем к отказу в заключении с граж-
данами договоров купли-продажи 
лесных насаждений для собствен-
ных нужд».

По выявленным фактам при-
родоохранным прокурором вне-
сены представления начальни-
ку территориального отдела по 
Яшкинскому лесничеству, на-
чальнику департамента лесного 
комплекса Кемеровской области. 
Меры по устранению нарушений 
приняты, виновные должностные 
лица привлечены к дисциплинар-
ной ответственности.

Очистные с отсрочкой
Еще одна проблема, возник-

шая с принятием нового Лесного 
кодекса, характерна для Яшкин-
ского района, славящегося свои-
ми кедровыми борами. В конце 
лета на эту территорию съезжают-
ся люди со всего Кузбасса и сосед-
них регионов – за шишками. Со-
бирать их для личных нужд мож-
но без ограничения и часто – без 

контроля: если урожай шишки 
большой, лесники, штат которых 
в последние годы сократился, не 
всегда успевают за нарушителями, 
которые вредят деревьям. «В этом 
году урожай в кедровых насажде-
ниях был крайне незначительный, 
поэтому всё спокойно прошло: на-
плыва не было, жалоб – тоже, по 
крайней мере, в департамент», – 
прокомментировали ситуацию в 
департаменте лесного комплекса.

В 2015 году уже по иску проку-
ратуры области суд обязал адми-
нистрацию Яшкинского городско-
го поселения построить в срок до 
1 сентября 2017-го очистные со-
оружения в пгт Яшкино. По мне-
нию прокуратуры, с которым со-
гласился суд, отсутствие данных 
очистных сооружений приводит 
к сбросу неочищенных сточных и 
канализационных вод в реку Яя, 
вода из которой используется в 
качестве питьевой. «Администра-
ция поселения в 2016 году обрати-
лась в суд за предоставлением от-
срочки вышеуказанного решения, 
– рассказала старший помощник 
прокурора Кемеровской области 
по взаимодействию со СМИ Елена 
Тушкевич. – Несмотря на то, что 
мы возражали, Яшкинский район-
ный суд предоставил отсрочку до 
1 сентября 2018 года».

Требования суда по первому 
иску прокуратуры к администра-
ции района и местному водокана-
лу (также подан в 2015-м) – от-
ремонтировать и очистить колод-
цы на канализационном коллек-
торе – по информации собесед-
ника газеты, выполнены в пол-
ном объеме.

Ольга СМИРНОВА.

КСТАТИ

Уникальность географиче-
ского положения Яшкин-
ского района заключается в 
нахождении на равном рас-
стоянии от восточных и за-
падных границ Российской 
Федерации –  
4500 километров.

Нужно сказать, что обязатель-
ства по заготовке кормов для зимней 
подкормки диких животных, поми-
мо департамента, берут на себя куз-
басские охотхозяйства. Так, в 2017 
году департамент заготовил 39 тонн 
овса и 45 тонн сена (для сравнения: 
в 2016-м – 26 тонн зерна и 39 тонн 
сена), в основном объемы заготовок 
зависят от финансирования. Охотхо-
зяйства Кузбасса в 2016 году загото-
вили 190 тонн овса и зерна, 630 тонн 
зерноотходов, 12 тонн корнеплодов, 
а также 851 тонну сена и 35730 вени-
ков. Данные заготовок по 2017 году 
пока не готовы: департамент соби-
рает отчетность.

– В зимнее время в подкормке у 
нас нуждаются косули и маралы, а 
также кабаны, – пояснил замести-
тель начальника департамента по 
охране объектов животного мира по 
Кемеровской области Аскар Алиба-
ев. – По данным учета 2017 года, в 
Кемеровской области сегодня оби-
тает около 900 маралов и 6858 ко-
суль. В 2002 году для разведения в 
охотхозяйствах в Кузбасс были за-
везены 20 диких кабанов, сегодня 
их популяция достигла 1096. Дру-
гие животные в естественных ус-
ловиях обеспечены кормами в до-
статочном количестве. На терри-
тории общедоступных охотничьих 
угодий и государственных природ-
ных заказников регионального зна-
чения подкормку диких животных 
осуществляет наш департамент, на 
территории закрепленных охот-
ничьих угодий – охотпользовате-
ли, то есть юридические лица, осу-
ществляющие деятельность в сфере 
охотничьего хозяйства. Для прове-
дения подкормки департаментом и 
охотпользователями ежегодно заго-
тавливаются различные виды кор-
мов: сено, веники, зерносмеси, овес, 
корнеплоды.

Правила питания
– Подкормка диких животных – 

это запланированное, ежегодно про-
водимое мероприятие, способствую-
щее решению сразу многих задач, – 

отметил Аскар Кабдылович. – Ко-
нечно, же, это спасение диких жи-
вотных от бескормицы в трудные пе-
риоды года, когда естественных кор-
мов мало или они труднодоступны, 
учет диких животных на подкормке, 
поддержание в угодьях стабильной 
численности животных, а еще при-
влечение диких животных в опре-
деленные участки угодий, где легче 
обеспечить их охрану.

При этом подкормка не предпо-
лагает, что копытные полностью пе-
реходят на выкладываемые для них 
корма, они составляют лишь часть 
рациона, остальное животные долж-
ны все-таки добывать сами.

По словам специалистов, успех 
подкормки определяется ее своевре-
менностью, систематичностью, пра-
вильным выбором времени и места, 
ассортиментом и качеством кормов. 
Дикие животные очень насторожен-
но относятся к человеку, к следам его 
пребывания в угодьях, к постройкам 
и сооружениям. А еще они весьма 
разборчивы в выборе еды.

Не «прикормить»  
браконьеров

В каждом охотничьем хозяйстве 
имеются подкормочные площадки, 
на которых оборудованы кормуш-
ки. При систематическом прове-
дении подкормки в одних и тех же 
местах животные хорошо осваива-
ют искусственные «столовые» и на-
долго их запоминают.

Для копытных заготавливает-
ся сено в период цветения основ-
ных (фоновых) видов трав. Особен-
но хорошо животные поедают сено 
из клевера, люцерны, тимофеевки, 
злакового разнотравья.

Выкладка кормов начинает-
ся ежегодно с декабря и продлится 
до марта. В кормушки кладут сено, 
здесь же развешиваются веники, ря-
дом насыпается зерно или овес, для 
кабанов выкладываются еще и кор-
неплоды. В наиболее морозные ме-
сяцы (декабрь, январь) звери затра-
чивают много сил на передвижение 
по холоду, поэтому им требуется до-

полнительный источник энергии. 
Корма выкладываются по мере по-
едания их животными.

При увеличении снежного по-
крова дополнительно могут про-
водиться и такие мероприятия, как 
прокладка дорог, укатывание снега 
на подходах к кормушкам и непо-
средственно возле них – для облег-
чения доступа к кормам.

– Подкормка диких животных 
как одна из основных биотехни-
ческих работ применяется в охот-

ничьем хозяйстве давно, опреде-
лены необходимые объемы, ассор-
тимент кормов и сроки проведения 
работ, – рассказал Аскар Алибаев. – 
Важным условием при проведении 
подкормки животных является ох-
рана охотничьих угодий от брако-
ньерства. В этих целях штатные ра-
ботники охотничьих хозяйств и со-
трудники департамента периодиче-
ски осуществляют объезд террито-
рии, где расположены подкормоч-
ные площадки.

Где обедал дятел
С наступлением холодов прихо-

дят непростые времена и для пер-
натых. Считается, к примеру, что 
в Сибири из десяти синиц в зим-
нее время выживает только одна. 
Подкормкой птиц в черте города, в 
парковых зонах и скверах занима-
ются по большей части городские 
станции юных натуралистов. Хотя, 
скажем, знаменитых кемеровских 
уток, уже не первых год остающих-
ся зимовать в городе на реке Иски-
тимке, на попечение взяли сотруд-
ники департамента охраны объек-
тов животного мира.

– Возим зерно для подкормки 
кемеровских уток в течение все-
го зимнего периода, – подтвердил 
Аскар Кабдылович. – Сделали кор-
мушки, установили на берегу, но 
нашлись «добрые» люди, которые 
их разбомбили, поэтому теперь 
зерно просто высыпаем на берегу. 
Для подкормки уток уходит около 
двух тонн зерна.

Между тем в Кемерове на днях 
стартовала экологическая акция 
«Помоги птице зимой», в рамках 
которой среди школьников прой-
дет конкурс на лучшую кормушку.

– На счету нашей станции боль-
ше трехсот кормушек для птиц, – 
рассказал  заведующий биологи-
ческим отделом Кемеровской го-

родской станции юных натурали-
стов Николай Корпусов. – В ос-
новном они расположены в Сосно-
вом бору, в парках. И если в горо-
де в кормушках по большей части 
кормятся голуби, воробьи и сини-
цы, то в бору в «столовую» залетает 
не только синица, но и сорока, га-
ечка-московка, поползень, иногда 
князек. К птичьим кормушкам ча-
стенько спускаются и белки.

По словам Николая Андреевича, 
к зимней подкормке птиц есть опре-
деленный ряд требований. Лучше 
всего в кормушки насыпать пшено 
или овсяную крупу, семечки под-
солнечника, тыквенные, арбузные. 
Ни в коем случае нельзя вешать си-
ницам соленое сало, потому что для 
птиц соль – это яд, она съест, конеч-
но, но выживет ли – большой во-
прос. Также можно выкладывать в 
кормушку несоленое масло, сырое 
мясо. По-особому подкармливают 
дятлов: обжариваются сало, мяс-
ные обрезки, смешиваются с белым 
хлебом, делаются шарики, замора-
живаются, раскладываются на вет-
ках деревьев. Либо можно сделать 
для этой птицы особую кормушку: 
берется полено и в нем просверли-
ваются отверстия, в которые закла-
дываются хлебные шарики.

Пуговку – на волю
Две недели назад кемеровский 

приют для бездомных животных 
«Верный» взял на выхаживание и 
лечение дикое животное – полуго-
довалую лосиху. Ее с прострелен-
ной ногой обнаружили на окраи-
не леса жители поселка Шевели. 
Лосиху назвали Пуговкой, она уже 
прошла курс лечения антибиоти-
ками, а самым сложным оставался 
вопрос: что делать с раздробленной 

костью? Оперировать с удалением 
части копыта или оставить зажи-
вать как есть?

– Ногу мы животному сохра-
ним, – успокоила учредитель при-
юта «Верный» Татьяна Медведе-
ва. – Наш ветеринар принял реше-
ние все-таки пока лечить без опера-
ции. Но он предупредил, что зажи-
вать будет долго, так что зимовать 
Пуговка будет точно у нас. Депар-
тамент по охране объектов живот-
ного мира выдал нам официальное 
разрешение на временное содержа-
ние лося на месяц.

– Дальнейшая судьба лосенка 
будет зависеть от того, сможет ли 
он поправиться и восстановить-
ся, – пояснил начальник департа-
мента Павел Степанов. – Планиру-
ем его увезти на кордон, чтобы он 
вырос под присмотром егеря. У нас 
есть такая практика, мы не одного 
лосенка таким способом в лес от-
пустили. В движении его не огра-
ничивают, он по лесу ходит, когда 
захочет, приходит на кордон, пи-
тается и потом в течение полуто-
ра лет уходит совсем. С этим ло-
сенком мы планируем так же по-
ступить, то есть ни в какой запо-
ведник, цирк, зоопарк не отдадим 
в любом случае. Он будет в есте-
ственной среде. Если же проблемы 
с ногой останутся, то он тоже будет 
жить на воле, но за ним будет боль-
ший уход. В Салаирском и Раздоль-
ном заказниках у нас есть эколо-
гические тропы, возле такой тро-
пы он и будет жить. Это обустро-
енная тропинка, дорожка, на кото-
рой есть кормушки, егерь постоян-
но следит за порядком, и шанс, что 
его найдут браконьеры, минималь-
ный. Так что в любом случае мы его 
не оставим и выходим.

Полина СПИРИДОНОВА.

С наступлением холодов в Кузбассе становится осо-
бенно актуальной зимняя подкормка диких животных. 
Уже с 1 декабря областной департамент по охране 
объектов животного мира запускает в регионе серию 
мероприятий по регулярному подвозу к местам есте-
ственного обитания копытных зерносмеси, сена, вени-
ков, корнеплодов. На таком дотационном довольствии 
звери пробудут до конца марта.

окончание. начало на стр. I

«Предприятия должны ре-
культивировать земельный 
участок, по проекту рекуль-
тивации, в основном к концу 
завершения отработки того 
или иного участка, – напоми-
нает Калугина. – Когда подхо-
дит это событие, они радостно 
банкротятся, уходят от ответ-
ственности, и земельный уча-
сток передается в муниципа-
литет. У муниципалитета де-
нег нет.

Поэтому все эти лунные 
ландшафты, которые мы ви-
дим, – это исключительно 
пробел законодательства и 
наличие возможности ухода 
от ответственности через бан-
кротство».

В качестве возможного вы-
хода из ситуации прокуратура 
и Совет народных депутатов 
Кемеровской области вноси-
ли в Госдуму законопроект о 
страховании ответственности 
за непроведение рекультива-
ции, напомнила Оксана Ка-
лугина: «Зарубежные страны 
– в частности Германия – ис-
пользуют такую схему стра-
хования. Госдума нас не под-
держала».

Кошмарят бизнес?
Не оправдало себя и пред-

ложение выйти с инициати-
вой по изменению Бюджетно-
го кодекса – с тем чтобы воз-
мещение вреда природе, ко-
торое сегодня идет в местный 
бюджет, расходовалось целе-
вым образом. «У нас законо-
датель, на мой взгляд, идет 
по пути улучшения состояния 
промышленных предприятий, 
– говорит прокурор. – То есть 
уходит в большей степени за-
щиты природы к созданию 

благоприятных условий при-
родопользования».

Между тем, по данным 
уполномоченного по защите 
прав предпринимателей в Ке-
меровской области Елены Ла-
тышенко, 50 процентов жа-
лоб бизнеса, в том числе на 
действия природоохранных 
структур, оказываются обо-
снованными. Одна из про-
блем связана с лицензирова-
нием деятельности, напри-
мер, по переработке отходов, 
отметила бизнес-омбудсмен. 
Федеральным законом пред-
усмотрено, что лицензирую-
щий орган в течение 45 рабо-
чих дней со дня приема заяв-
ления о предоставлении ли-
цензии обязан ее либо вы-
дать, либо сообщить об отка-
зе. «В наш адрес зачастую по-
ступают обращения субъек-
тов предпринимательской де-
ятельности, связанные с ситу-
ацией, когда после проведения 
документарной или выездной 
проверки лицензирующий ор-
ган, не дожидаясь истечения 
45 дней, одновременно с ак-
том проверки принимает ре-
шение об отказе в предостав-
лении лицензии», – приве-
ла пример Елена Латышенко.

Неоднократный отказ в 
выдаче лицензии кузбасско-
му предприятию по пере-
работке крупногабаритных 
шин послужил поводом для 
недавнего возбуждения уго-
ловного дела по факту вос-
препятствования предпри-
нимательской деятельности 
должностными лицами ре-
гионального управления Ро-
сприроднадзора. Подробнее 
читайте в колонке новостей 
этого выпуска «Зеленой кар-
ты Кузбасса».

Кира АФАНАСЕНКО.

n Из-за морозов и бескормицы зиму в Сибири из десяти синиц 
обычно переживает только одна…Фото Федора Баранова.

n Кемеровских уток подкармливают и специалисты департамента 
охраны объектов животного мира, и просто сердобольные горожане.

n Лосиха Пуговка проходит лечение в кемеровском приюте для бездомных животных «Верный».  
Фото Федора Баранова.
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